

# El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 19.

Mahón, sábado 4 Noviembre 1899.

N.º 5539

## SECCION POLITICA

### Guerra anglo-boer Sepulcros blanqueados

Antes de empezar la presente campaña, la mayoría de los periódicos ingleses hablaban de los boers con soberano desprecio. Esos «campesinos idiotas, bárbaros y crueles», eran indignos de la menor simpatía. Desde que habla la pólvora, ya es otro cantar. Los boers se portan como unos caballeros; muéstranse afables y caritativos con los heridos; son corteses con las señoras que van a preguntar por sus maridos prisioneros. Los boers constituyen un pueblo lleno de nobleza. Sería, pues, un grave error el pensar que la noble Inglaterra hace la guerra á los boers. Únicamente se trata de librarles de sus opresores, de los intrigantes y aventureros que se han impuesto al gobierno de la República africana. Todo se reduce á expulsar á esa gente maleante y confiar á hombres virtuosos como Cecil Rhodes, Jameson y Chamberlain el cuidado del gobierno. Semejante manera de razonar es simplemente odiosa. Las irritantes palinodias de la prensa inglesa revelan una falta absoluta de sentido moral. Pero, después de todo, causa risa ver como los periódicos más jingoes, asombrados de las primeras dificultades, preparan honrosas retiradas ensalzando el heroísmo de los boers. Si Inglaterra se ve más tarde obligada á ceder en algunas de sus pretensiones, verán ustedes como se apoyará en sus sentimientos de caridad cristiana. ¡Sepulcros blanqueados!

### La leyenda de la superioridad de los anglo-sajones

El autor del libro «A quoi tient la supériorité des Anglo-Saxons», fiado en las apariencias, coloca al frente de su obra un mapamundi, gran parte del cual se halla tinto en rojo. Pero ni el descubrimiento, ni la colonización de esos territorios se deben á los anglo-sajones; y aunque su toma de posesión por los ingleses haya sido la consecuencia de determinados acontecimientos, el desarrollo del mundo civilizado se ha hecho de tal manera, que la extensión del imperio británico no es una fuerza.

La Australia, por ejemplo, es casi tan independiente de Inglaterra como de América. La corta historia de las colonias australianas, desde el punto de vista internacional, consiste en relajamientos sucesivos de los lazos que las unían á Inglaterra.

Mal gobernados, en un principio, hasta el punto de ocasionar sangrientos conflictos entre los colonos y las autoridades inglesas, estos países han ambicionado la libertad, inspirándose cada vez más en el verdadero es-

píritu republicano, á medida que se han hecho más independientes.

Cierto es que la Australia ha proporcionado contingentes para combatir á los boers; pero no hay que atribuir á este hecho más importancia de la que tiene. La ventaja que de él saca Inglaterra, estriba sobre todo en el efecto moral producido en Europa. La mayor parte de aquellos voluntarios no buscan más que aventuras, sin que nada sepan de la cuestión pendiente; los hombres de gobierno esperan obtener títulos; pero el espíritu imperialista no produce efecto alguno en la nueva generación australiana.

En cambio, la idea federalista está muy arraigada, y, dentro de uno ó más años, la Australia se habrá unido bajo una forma de gobierno que será virtualmente republicana.

Después seguirá la independencia absoluta.

El Canadá se encuentra casi en iguales condiciones, y hasta hemos visto que, marcada las tendencias de la población francesa, se ha pronunciado en contra del envío de las tropas canadienses para servir en el Africa austral.

Las Indias se hallan á merced de los rusos desde el momento que estos quieran marchar.

Se ve, pues, cuán engañosa es esa mancha encarnada del mapamundi británico.

Y esto no es una nueva teoría. Nadie lo comprende mejor que los ingleses mismos. Por esto muestran tan decidido empeño en afianzar sus posesiones en Africa. Si fuesen batidos en el Africa austral, caerían al nivel de Holanda ó de Bélgica. Y esta conclusión nada tiene de imposible, hasta sin la famosa coalición europea.

### Inglaterra y el Transvaal

Mientras los ingleses se han creído victoriosos, el gobierno de Londres ha podido descansar sobre el efecto producido por los telegramas que anunciaban aquellas victorias.

Pero hoy las cosas han cambiado de aspecto.

Los boers continúan amenazando imperturbablemente. El general Yule ha tenido que abandonar á sus heridos y una gran parte de su material de guerra en Dundee. Glenoé ha sido indudablemente evacuada. Lord Wolseley se ve reducido á explicar al Parlamento y al país la retirada de las tropas inglesas.

Va á librarse una importante Batalla en torno de Ladysmith, donde el general White tiene á mano todas las fuerzas inglesas y donde los boers del Estado libre de Orange y los del Transvaal se concentran á las órdenes del general Joubert.

Si se tiene en cuenta que partió de las fronteras de la Suluandia un cuerpo de boers que hoy amenaza á Colenso y es natural que corte la vía férrea por donde los ingleses podrían

recibir de Durban refuerzos de Ladysmith, se ve cuán crítica es la situación de las tropas británicas.

### Comité francés

#### de las Repúblicas sud africanas

Ayer tarde, un grupo de franceses que opinan de muy diverso modo acerca de las formas de gobierno pero á quienes une un mismo sentimiento de humanidad, se reunieron en casa de coronel Monteil para cambiar impresiones sobre los acontecimientos que se desarrollan en el Sur del Africa, y todos convinieron en que es preciso hacer algo en favor de los boers.

Mas como parece que en Francia nada puede hacerse de grande y duradero sin la previa constitución de un comité, se acordó nombrar uno aunque no fuese más que interino.

Dicho y hecho. Y el primer acto del comité ha consistido en la redacción del siguiente programa:

«Respondiendo á llamamientos hechos en todas partes por la opinión pública, sin distinción de partidos, se ha formado un comité para ayudar á la causa de la independencia de las Repúblicas sud-africanas (Transvaal y Estado libre de Orange) que cuentan entre sus ciudadanos muchos hijos de raza francesa.

Este comité se propone dos fines, uno moral y otro material.

El primero ha de permitirle, merced al apoyo de la prensa y á la organización de conferencias, hacer que la nación y los poderes públicos se interesen por la suerte de los boers.

El segundo consiste en aportar, en lo posible, un remedio á los males que la presente guerra ocasiona.

Para esto último, el comité se pondrá de acuerdo con sociedades ya existentes de socorros á los heridos.

El comité apela á todos los franceses que, aleccionados por recientes y dolorosas pruebas, piensan que Europa, y particularmente la Francia, no debe desinteresarse del resultado de ese conflicto, cuyas consecuencias políticas y económicas pueden ser gravísimas para nuestro país.

El comité solicita al mismo tiempo adhesiones á su programa y ayuda material para ponerlo en ejecución.

Desde ayer, son muchas y muy valiosas las adhesiones que el comité ha recibido, y se espera que su iniciativa será secundada por toda Francia.

## SECCION DE NOTICIAS

### Últimos Telegramas

Madrid 31.

Ha continuado el conde de las Almenas diciendo que el país tiene la obligación de echar del banco azul al actual gobierno.

Refiriéndose á los procesos militares pedidos por él ayer, ha afirmado que le constaba y lo juraba por su honor que en algunos de ellos se han cometido verdaderos crímenes y que particularmente en el relativo á la rendición de Manila se había infringido escandalosamente la ley á fin de evitar que debiera ser fusilado un capitán general, refiriéndose al general Primo de Rivera.

Esto es tan cierto, ha añadido, que yo prometo rasgar mi investidura senatorial si hay quien me demuestre que miento.

Ha defendido y elogiado calurosamente el señor Silvela la jurisdicción militar y la gestión del gobierno en el asunto de los prisioneros de Filipinas.

No puede tolerarse, ha añadido, que no se paguen los impuestos legales y el gobierno confía en que muy pronto entrarán todos en razón y desaparecerá el estado excepcional de Cataluña.

El ministro de la Guerra ha dicho que en los procesos en que ha entendido el Tribunal Supremo de Guerra y Marina, ninguno de los fiscales ha pedido nada contra ningún capitán general.

El general Primo de Rivera: Entences el conde de las Almenas ha mentido por el gusto de mentir.

El conde de las Almenas: Insisto en lo que dije y lo vuelvo á jurar por mi honor y si se me demuestra que miento abandonaré mi puesto y me alejaré de mi país.

Que se traigan los procesos y se verá que no miento y que ha debido llevarse á la barra al general Primo de Rivera.

El general Primo de Rivera: A presidio debía ir usted.

El conde de las Almenas: En presidio debía S. S. estar.

El conde de las Almenas ha pedido otra vez que se traigan los procesos militares ó que se abra una información.

Ha dirigido luego el conde de las Almenas duros cargos contra el general Polavieja, diciendo que en Filipinas solo hubo 497 bajas y se han concedido 42.637 recompensas.

Todo según datos oficiales. (Muestras de sensación).

Ha añadido que se ha dado el caso extraordinario de que en el Tratado de París no consten dos islas, una llamada Bataan y otra llamada Cagayan de Joló.

Estas islas por ignorancia de las comisiones de la paz han quedado fuera de la delimitación y por tanto pertenecen á España. (Grande impresión).

Estas islas podrían servir de base para negociar la libertad de los prisioneros españoles de Filipinas.

Paris 31.

Londres.—En el ministerio de la Guerra se ha recibido un despacho White, fechado en Ladysmith el lunes, á las once y treinta y cinco mi-

nutos de la mañana, en el que se dice lo siguiente:

Ha sufrido un desastre la columna enviada por mí para ocupar una colina á fin de proteger nuestro flanco izquierdo.

Dicha columna hubo de rendirse después grandes pérdidas.

Los detalles de éstas no son aún conocidos.

La referida columna se componía de un batallón de fusileros irlandeses, un batallón Gloucester y una batería de artillería de montaña.

La columna que se rindió á los boers se componía de unos 2.000 hombres.

París 31.

Vryburg 25.—Varios holandeses del Bechuanaland se han unido abiertamente á los boers.

París 31.

En un telegrama dirigido al ministro de las Colonias por el comisario de Francia en Chari, M. Gentil, se dice que el administrador Mr. Bretonnet, el teniente Brann, el sargento Martín y 27 tiradores del Senegal fueron muertos durante el mes de agosto en un combate sostenido en Baguirmi con el jefe Rabah al frente de 7 á 8.000 hombres. Sólo pudo escapar un sargento. El jefe Rabah sufrió grandes pérdidas.

París 31.

Londres.—La batalla de Ladysmith ha causado grande emoción en toda Inglaterra.

Las autoridades militares han decidido que dentro de diez días marchen al Africa del Sud tres batallones y una batería.

En la columna hecha prisionera por los boers figuraban 41 oficiales, entre ellos un teniente coronel, siete comandantes y cinco capitanes. Cinco oficiales están heridos.

Los periódicos de la noche publican un telegrama fechado en Ladysmith el día 30 en el que se dice que antes de que llegara la noche los boers ocuparon nuevamente sus posiciones primitivas y que sus cañones de grueso calibre, los cuales se creía que estaban inutilizados, rompieron nuevamente el fuego.

En la actualidad no cabe duda alguna de que el movimiento de retirada de los boers fué solo una estratagemata para atraer al general White lejos de su campamento y hacia la región montañosa.

La situación de Ladysmith es muy crítica.

Madrid 31, 1'15 m.

Se ha reunido la junta del Círculo Mercantil, acordando protestar contra la conducta del Gobierno en los sucesos de Barcelona y contra la suspensión del meeting de Granada.

Acordó también adherirse á los acuerdos de las Cámaras de Comercio.

### Los ingleses rechazados

Madrid 31, 10'30 m.

Un telegrama de Pretoria que acabamos de recibir dice que la guarnición inglesa de Mafeking hizo una salida y atacó á la bayoneta la posición que ocupaban los boers.

Estos rechazaron enérgicamente á los ingleses, que al retirarse en desorden abandonaron seis muertos y muchos heridos.

El general que manda las tropas inglesas pidió un armisticio para retirar á los muertos y los boers lo concedieron.

Madrid 31, 11 n.

Londres.—Se ha confirmado que los boers han copado una columna del ejército inglés compuesta de 2.000 hombres, otros tantos fusiles, treinta cañones, municiones y un crecido número de asémilas.

Componían las fuerzas copadas dos regimientos de fusileros de la décima batería de montaña.

Las noticias recibidas del desastre de Ledysmith han causado inmensa sensación.

Censurábase duramente al Gobierno, juzgando que la llegada escalonada de los refuerzos les esteriliza.

### Derrota de los ingleses.—100 muertos.

Madrid 31, 11'45 n.

Londres.—Varios despachos particulares confirman la noticia de que la batalla librada ayer cerca de Ladysmith fué una completa derrota para las tropas inglesas.

El ala derecha del ejército inglés fué atacada por un destacamento boer.

La batalla fué ruda y encarnizada, sin decidirse la victoria por ninguno de los dos bandos.

Por último las tropas inglesas tuvieron que replegarse abandonando en el campo de batalla una batería de artillería y cien hombres muertos ó heridos.

La infantería inglesa se batió en retirada.

La batalla duró cuatro horas.

Aunque se desconocen los detalles de la acción, la noticia de la derrota de los ingleses ha producido muy penosa impresión en Londres.

### Más sobre la cuestión de los gremios

Barcelona 31, 11'45 n.

Hasta ahora en el Fomento del Trabajo Nacional ha reinado gran efervescencia.

Los salones estaban completamente llenos, calculándose en unas 800 las personas allí reunidas comentando los sucesos del día.

A las once y media se ha presentado el Presidente comunicando que los cinco presidentes que firmaron el mensaje dirigido á la Reina pidiendo la celebración de un concierto económico, con el espreso de esta noche salgan para Madrid.

Después han desfilado los concurrentes.

Por la tarde se ha reunido la Junta Directiva del Fomento del Trabajo Nacional acordando que se ratificaba en dar un voto de confianza al Presidente para que obre como crea más conveniente respecto á la campaña á favor del concierto económico.

## País perdido

El Sr. Maura, exministro de Gracia y Justicia, diputado á Cortes desde hace mucho tiempo, hombre de grandísimo talento, que ha gastado los años de su vida en las tareas del Foro y en las luchas de la política, no se ha enterado de las malas artes que sueñen emplear las grandes empresas para defender su caja, hasta que le ha tocado ser abogado de una parte contraria, de un reclamante rico é influyente.

Hace muchos años que el pueblo, las gentes, la masa innominada ha perdido la fé en la Justicia; hace mu-

chos años que todos vemos el privilegio triunfante y muchos también en que todos los españoles repetimos á diario: «Este es un país perdido...» Todos, menos el Sr. Maura, que para converse de ello y decirlo, ha necesitado ver en riesgo los intereses de su cliente.

No hace muchos años, cerca de Irún, un tren de la Compañía del Norte, destroza una diligencia en un gaso nivel abandonado. Allí murieron unos cuantos infelices; una maestra de escuela, un dependiente de comercio, unos obreros, para quienes la amarga vida era pan y trabajo, para quienes fué la muerte hogares deshechos, familias entregadas al hambre y la miseria. ¿Ignora el Señor Maura que por aquel suceso no ha pagado la Compañía del Norte una peseta de indemnización?

Podríamos recordar muchos casos semejantes. Así las gentes dicen ahora que la familia del señor Avial ha logrado romper las buenas tradiciones en que vivía felizmente la Compañía ferroviaria, porque esa familia es rica, porque en ella hay algún exministro, porque ha tenido la suerte de escoger un abogado prestigioso y hábil; exministro también.

## Ecos políticos

Esta apertura de Cortes ha venido á ser la extremaunción para el Gobierno.

Ya se le siente muerto por todas partes, y los mismos de la familia tienen la cara mortecina y triste como los que presienten su defunción.

Las oposiciones han de hacer de enterradores, pero no den largas al asunto; echen buenas paletadas de tierra sobre este cadáver, y que Dios le perdone, ya que no lo puede hacer el país.

El ministerio Silvela pasará á la historia como uno de los más perturbadores que hemos tenido.

No se proponía nada; no iba á ninguna parte. Sus manifestaciones más salientes eran el miedo y la mentira.

Miedo al sable, á la sotana y al carlismo; miedo á Pidal, á Gamazo, á Romero y al mismo Durán y Bas.

Sus mentiras y trapacerías no han tenido fin ni cuenta. Ofrecía hoy para desdecirse á las veinticuatro horas; prometía con la seguridad de no cumplir.

Cuando amenazaba hacia soltar el trazo, porque todos estábamos convencidos de su impotencia.

Ha tirado con vilipendio unos cuantos meses, y todo lo deja peor que lo encontró.

Sin embargo, España le ha de agradecer algo todavía. La ha colocado en el camino de la revolución.

El Sr. Villaverde, con ese descoco peculiar de los ministros de ahora, negaba en las Cortes con énfasis y hasta casi indignado que Silvela y él hubiesen tratado de hacer concesiones respecto al concierto económico.

El Sr. Sol lee la carta dirigida por el Presidente del Consejo á D. Trinidad Rius, en la cual se dice que, de acuerdo con el Sr. Villaverde, tenía él (Silvela) muy buenas impresiones acerca de la concesión del concierto económico.

Otro hubiera ido á esconderse. El Sr. Villaverde se quedó tan fresco.

Mañana volverá á negarlo del mis-

mo modo y con igual empuje, porque estos restauradores no se paran en barras; porque viven de la mentira del momento.

Afortunadamente que les queda poco tiempo. Ya ha muerto su periódico «El Tiempo» para abrirles el camino.

Telegrafían de Madrid que el Gobierno no sabe por donde anda ni tiene conciencia de lo que dice.

No es de ahora.

Hace meses que desde fuera de la capital de España todos vemos eso que en la actualidad ven allí.

Desde que se cerró el Congreso para «las imprescindibles vacaciones de verano», el Gobierno perdió la poca orientación que tenía.

Vinieron las crisis de Polavieja y Durán, se le echó encima la cuestión de los gremios y el Gobierno ha perdido la razón.

Sí, señores, aislada y mancomunadamente está loco. Aquí no cabe ya más que la firma del médico (el país) para llevarle á un manicomio.

Dicen de Madrid:

«El Círculo Mercantil de esta corte ha resuelto adherirse á los acuerdos que tome la Comisión ejecutiva de las Cámaras de Comercio; protestar de la conducta del Gobierno contra sus hermanos barceloneses, y celebrar Junta general para ocuparse de los proyectos sobre economías leídas hoy por Villaverde en el Congreso.»

¡Hasta en Madrid!

Toda España reconoce por fin la razón que nos asiste.

Ya decíamos nosotros que había de suceder así, cuando combatíamos á la inconsciente prensa de Madrid que estaba haciendo el juego del Gobierno, que quería dar al movimiento un carácter separatista que nunca tuvo.

En virtud de las economías introducidas en el presupuesto quedan suprimidas las Universidades de Santiago, Sevilla, Valladolid, Zaragoza y Valencia.

Ya puede estar contenta la frailocracia.

No hay cuidado que se supriman los obispos y canongas que hay demás.

Casi casi nos alegra que el Gobierno abuse tanto en este sentido, á ver si un día se despierta el pueblo harto de sufrir á la gente negra y la envía al extranjero, poniendo á ración á la que quede.

Precisamente la mitad del presupuesto debiera ir al ministerio de Fomento para que la nación dejase de estar á la altura de Marruecos, para entrar en el concierto europeo.

Pero el día en que aquí hubiese ilustración, adiós frailes y carlistas.

Un ministro comentando en Madrid la lista de las economías que presenta el Gobierno decía:

«No está mal; para desarmar á las Cámaras de Comercio y calmar la opinión pública, el Gobierno presenta un programa en el que se rebajan cien millones de pesetas.»

Tan solo hay un capítulo, el de culto y clero, que absorbe más de 40 millones, y en cambio se rebajan en Fomento 9 millones y medio, que, si fuera verdad, acabaría con los servicios de instrucción pública y otros tan útiles como este.

Pues á eso se tira.

¿Para qué es ministro el marqués

de Pidal sino para embrutecer al país por cuenta de la clerigalla?  
 Ahora las economías les dan excelentes pretextos para que no haya enseñanza laica, ni poca ni mucha.  
 En cambio respetemos las brevas del clero, y aumentémoslas si es preciso.  
 La nación no irá bien para esa gente hasta que quede convertida en un rebaño de curas, soldados y pordioseros.

Dice el Gobierno:

«Los ingresos por aduanas durante los tres primeros meses del actual ejercicio han ascendido á 37.512.510 pesetas, ó sean 7.461.759 pesetas más que la cantidad calculada en los presupuestos.»

—¿Ustedes creen?

—Diciéndolo el Gobierno...

—Pues por eso mismo.

Leemos:

«Opina Sagasta...»

¿Ya está ese hombre opinando?

¿Cuándo se convencerá de que después de haber hundido la nación y firmado una paz denigrante no tiene derecho para opinar?

Que vaya á pinar á Logroño entre las aves de corral, y que no salga de allí.

No se ha perdido tanto en España el sentido moral que vayamos á hacer caso de las opiniones de D. Práxedes.

# MAHÓN

## Sesión ordinaria del Ayuntamiento

CORRESPONDIENTE AL DÍA DE AYER

Se abrió la sesión bajo la presidencia del Sr. Alcalde D. Guillermo Pons Alzina, con asistencia de los Concejales Sres. Tuduri, Pons Carreras, Ponsell, Rodríguez, Orfila, Síntes Pons, Barceló, Seguí Mascaró, Fábregas Pax y Villalonga.

Por unanimidad se aprobó el acta de la sesión ordinaria anterior.

De conformidad con lo informado por la Comisión de Policía Urbana, en una instancia de D. Póncio Pons Goñalons, se acordó autorizarle para que pueda ensanchar dos puertas y una ventana del piso bajo de la casa n.º 9 de la Plaza de San Francisco de esta Ciudad.

Se dió nuevamente cuenta del informe emitido por la Comisión de Hacienda en el repartimiento individual girado para cubrir el cupo de Consumos del extra-radio de esta Ciudad en el corriente año económico; y de conformidad con lo que en el se propone, se acordó reformarle introduciendo las modificaciones que en el mismo se expresan, remitiéndole después á la aprobación de la administración de Hacienda de la Provincia.

De conformidad con lo manifestado por la Comisión de Policía Urbana en una instancia de D. Manuel Parnal Esteve se acordó nombrar peritos á D. Benito Orfila Comellas y don Lorenzo Síntes Bagur para que las asesoren en el reconocimiento de la Cuesta del General y pueda emitir el informe que se tiene pedido sobre su estado de solidez.

De conformidad con lo informado por la Comisión especial nombrada al efecto, en una instancia presentada por D. Pedro Tuduri Vidal, vecino de San Luis, se acordó que la segregación de este pueblo anejo, cuyo expediente se trata de incoar no pue-

de ocasionar perjuicio alguno al Municipio.

Se acordó que la Comisión respectiva informe lo que proceda acerca de las bajas solicitadas durante el plazo concedido al efecto, en los padrones de toldos y rótulos anunciados sujetos al impuesto municipal establecido.

También se acordó que informe lo que corresponda en el padron de casas cuyos tejados vierten las aguas á la vía pública y se hallan por lo tanto sujetos al impuesto municipal establecido.

Se aprobó la cuenta del producto del matadero público, obtenido durante el mes de Octubre último, y que el líquido de 656.78 pesetas ingrese en Caja.

Se aprobó la distribución de fondos para el presente mes.

Se acordó quedar enterado de tres cuentas de jornales y materiales invertidos en la recomposición de las calles de los Frailes, Cardona-Orfila, Sol, y Rampa de la Abundancia; y en los caminos de las Barracas y otros vecinales.

Se acordó interesar del Gobierno la reedificación ó demolición del edificio denominado la «Consigna» de este puerto, que se halla en estado ruinoso.

Se señaló la orden del día para la sesión ordinaria inmediata y se levantó la sesión.

Por haber insertado nosotros en forma de folletín, el escrito que sobre educación integral nos fué remitido para que viera la luz en nuestras columnas; en la 4.ª página de este número publicamos la carta que sobre el mismo hemos hallado en el periódico «Vida Nueva» de Madrid, dirigida á nuestro particular amigo don Juan Mir y Mir.

Parece que la compañía de verso y zarzuela que actúa en el Teatro Principal de esta ciudad, se propone celebrar una serie de funciones todos los miércoles en el local que ocupa el casino El Isleño, hasta terminar el carnaval, empezando el próximo día 8 del actual.

A este fin y con objeto de facilitar el ingreso de nuevos socios en el mismo, sabemos que la Junta de Gobierno solo exigira de los que vayan en lo sucesivo ingresando en la sociedad, la mensualidad corriente á su presentación.

Para mañana se prepara el baile de sociedad acostumbrado, que como los anteriores es de esperar se vea muy concurrido.

El señor presidente del casino Unión Republicana en nombre propio y en el de los demás señores que componen la Junta Directiva, nos invita á las funciones que tendrán lugar en aquella sociedad durante la temporada que hoy empieza.

Agradecemos la deferencia de dichos señores para con nuestro periódico.

Terminada la vista de las causas del actual cuatrimestre, sale mañana para Palma, via Alcudia, en el vapor correo «Menorquin», los señores magistrados que componen la Sala de lo criminal de la Audiencia, y el teniente fiscal Sr. Corral.

Hace dos semanas que ha dejado de visitar nuestra redacción el diario «El Correo» estimado colega de Valencia.

Ignoramos el motivo.

Mañana se prepara otro lleno extraordinario en el Teatro Principal con motivo de representarse el melo drama de gran efecto escénico titulado «El Sepulturero del cementerio de San Nicolás».

En el «Diario de Barcelona» vemos el siguiente despacho telegráfico.

«Paris 26.—Filadelfia.—En la sesión celebrada hoy en el Congreso comercial, el delegado español señor Alzamora ha dicho que España carece de medios de trasportes fáciles directos, que su comercio se hace por la vía de Francia, Italia é Inglaterra y que le causa una gran pérdida de tiempo y un crecido aumento de gastos.»

Leemos en «La Almudaina» del miércoles:

«La semana próxima quedará abierta en la Cámara Agrícola, una exposición de frutales, especialmente albaricoques, almendros y algarrobos, de los caros, los cuales surten á la Cámara Agrícola.

La junta de ésta invita á los payeses á que asistan á la citada exposición, facilitándose en la Cámara cuantas instrucciones se deseen para la buena siembra, abono y desarrollo de esta clase de árboles.

El encontrarnos casi en plena época de plantación hará que la Cámara se vea muy concurrida.

La exposición de productos permanentes continua enriqueciéndose de día en día y llamando extraordinariamente la atención de nuestros agricultores.»

Extrañamos que ni en este ni en otros asuntos no se invite para nada á los agricultores menorquines.

Esta noche la compañía del Principal inaugura la temporada en el casino Unión Republicana, á cuyas funciones hemos sido atentamente invitados y nos prometemos asistir siempre que nos sea posible, agradeciendo la deferencia de que hemos sido objeto, conforme manifestamos en otro lugar de este número.

## Crónica marítima

### CAPITANÍA DE PUERTO Buques despachados

Día 4  
 Para Alcudia y Barcelona vapor-correo «Menorquin», cap. D. Tito Ginart, con 24 trip., efectos y balija.

1899

## Hoja del Calendario para mañana

### Noviembre 5 Domingo

San Zacarías profeta y Santa Isabel, padres del bautista, y Santa Bertila vg.  
 Sale el Sol á las 6.12.—Pónese á las 4.31.  
 Luna: Sale 8.29 M.—Pónese 6.50 T.

# Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 4, 7.40 m.

En el Congreso se planteará hoy el debate político iniciado por el Sr. Romero Robledo.

El Consejo de Ministros se ha ocupado hoy de la cuestión de Cataluña.

Ha sido aprobado el proyecto declarando faltos algunos delitos.

Se han registrado tres casos de peste en Lorenzo Marquez.

Madrid 4, 16.45 m.

En el Consejo de Ministros se ha acordado enviar á Canarias el acorazado «Carlos V» y el crucero «Infanta Isabel» ir á Río de Oro.

Un telegrama oficial de Londres dice que se han restablecido las comunicaciones con Ladysmith.

## Banco de Mahón

COTIZACIONES LOCALES

|                     | Din.  | Pap.  |
|---------------------|-------|-------|
| Industrial Mahonesa | 65.00 | 90.00 |
| Banco de Mahón      | 36.00 | 40.00 |
| Eléctrica Mahonesa  | 00.00 | 40.00 |
| Soc. gen. Alumbrado | 00.00 | 00.00 |
| Marítima            | 87.00 | 00.00 |
| Maquinista Naval    | 00.00 | 00.00 |
| Oblig. municipales  | 62.00 | 66.00 |

Mahón 24 Octubre 1899.

## Cotización Oficial

Madrid 3 Noviembre, 4.00 t.

|                  |               |
|------------------|---------------|
| 4.º interior     | 65.05         |
| — exterior       | 72.40         |
| Amortizable      | 72.65         |
| Cubas 1886       | 72.70         |
| — 1890           | 61.10         |
| Banco España     | 423.00        |
| Tabacalera       | 362.00        |
| Paris á la vista | 25.75 á 25.50 |
| Londres id.      | 00.00 á 0.000 |

## SECCIÓN POÉTICA

### El entierro

Vedle pasar; en dilatada hilera llevan el muerto á su desierta fosa y en pos los hombres con la faz llorosa de lleno invaden la fatal carrera.

Como la nube al resbalar ligera pasó, dejando la existencia hermosa, cuando la llama del amor, gozosa brindó á su pecho la ilusión primera.

Ricos brocados entre sedas lucen y ni el tesoro á contemplar me atrevo de flores tantas que al mirar seducen.

Cuánta tersura y ornamento nuevo; allí un cadáver entre mil conducen; ¡aquí, yo solo mi cadáver llevo!

SALVADOR RUEDA.

## PLATO DE POSTRE

—Papá, ¿conoció usted á mamá mucho tiempo antes de casarse con ella?

—A decir verdad, no la conocí sino mucho tiempo después.

**Educación Integral**

A. D. J. Mir y Mir, en Mahón.

He recibido estimado señor, el folleto que un amigo de la euseñanza dirige á los liberales de ese cultísimo pueblo, proponiendo la fundación de una escuela de educación integral. Cometien, usted, autor del discretísimo prólogo, y el anónimo padre del folleto, un verdadero crimen no haciendo una tirada de quinientos mil ejemplares, y repartiéndola profusamente en toda la nación, uno de cuyos males gravísimos, es el de no tener ideas, ni malas ni buenas, en materia de educación.

Yo soy maestro. Cuando en reñida oposición gané ésta mi escuela de 1.125 pesetas anuales con descuento y tomé posesión de ella, era joven y estaba lleno de entusiasmo; sentía toda la grandeza de la misión á que había sido destinado por la Providencia y la sociedad, y estaba decidido á cumplir como bueno, trabajando tenazmente por hacer hombres, por hacer pueblo, por hacer patria; una patria seria, laboriosa, justa, independiente, tolerante... como deben ser las patrias para no deshonrar á sus hijos.

Pero, ¡ay de mí!, á la entrada de la escuela puse yo mismo con letras bien grandes esta inscripción: «¿Qué bien puedo hacer hoy?» para que mis alumnos la leyesen y repitiesen como oración de la mañana; que ningún procedimiento es tan eficazmente educativo como el de iniciar al niño en los misterios de la vida, afectiva, obligándole á que sus ojos transmitan una idea á su cerebro y que esta idea llame á las puertas de su conciencia y á la perzosa voluntad infantil, diciéndoles:

—Oid, oid, ¿qué bien podréis hacer hoy?  
Y la conciencia y la voluntad vírgenes acuden á la memoria, alarmadas, preguntando:

—¿Qué es bien?  
Y la memoria acumula y facilita en un segundo todos los conocimientos que en ella se fueron depositando sobre el bien, la bondad, la caridad, el deber... La conciencia y la voluntad vacilan; saben ya lo que se les pregunta, lo que se les pide; no saben aún lo que deben hacer y acuden á la inteligencia ó á la razón ó al alma ó al yo ó á quien quiera que sea, repitiendo la pregunta escrita sobre la puerta de mi escuela: «¿Qué bien puedo hacer hoy?» Y surge la idea poderosa en el cerebro del niño, desarrollándolo, fortaleciéndolo, y la conciencia va ejercitándose en su función de separar las buenas de las malas obras, y la razón comienza á ser medida de la voluntad, y la voluntad se revela en plena posesión de su fuerza...; y el bien es hecho.

Esto aún parecíame poco, y sobre la parte interior de la puerta, pinté: «¿Qué bien has dejado de hacer hoy?» Era esta frase, que mis alumnos leerían al salir de la escuela, un recordatorio á todas sus facultades, una incitación inexcusable al exa-

men de conciencia tan necesario para que los niños se miren por dentro y se conozcan. Nada tan eficaz para que un niño, sin la influencia de enfadosas predicaciones y consejos, construya en su espíritu la personalidad del hombre justo. Y allá en el fondo del salón de la escuela, con grandes letras que constantemente estarían reflejándose en la retina de los niños, escribí: «Amaos unos á otros». Y cuando dos alumnos se acusaban, ó injuriaban, ó reñían ó amenazaban, les hacía fijarse en la inscripción y les explicaba todo el alcance de aquellas palabras... Casi siempre los niños se conmovían y abrazaban olvidando sus querellas ó sus injurias.

Pero, ¡ay de mí!—repito, Sr. Mir y Mir—parecíame aún esto poco, creyéndome obligado á hacer mucho más; en la primera hora de la clase aprovechaba la viva impresión que aquella pregunta causaba en mis niños—¡ah, entonces les llamaba mis niños!—y les explicaba moral, religión y les enseñaba á rezar paso á paso, explicándoles el sentido íntimo de cada oración, obligándoles á sentir la inmensa ternura de cada palabra, consiguiendo que sus corazones palpitaran á la vez que sus lenguas se moviesen en alabanza de Dios... ¡Qué alegres fueron aquellos días! Mi antecesor era un pobre viejo que mantenía su autoridad gracias á una palmeta de duro roble; había yo encontrado un campo yermo, y apenas comencé á abonarlo y labrarlo y arrojé semilla nueva en sus surcos, el campo reverdecía esplendoroso, como si la bendición de Dios hubiese pasado sobre él fecundándolo!...

Pero, ¡ay de mí!—repito por tercera vez, y son pocas—una mañana se presentó en la escuela el cura. Se puso furioso, me increpó delante de mis alumnos.

—Aquellos letreros parecían cosas de protestantes—gritaba—mi sistema de enseñanza era una majadería. Los niños no sabían el Credo, ni la Salve, ni los Mandamientos, ni las Bienaventuranzas; verdad es que en cambio recitaban con efusión el Padre Nuestro y explicaban atinadamente su sentido, pero esto mismo era una barbaridad de á folio. Se quejó al alcalde, á la Junta municipal, los más de cuyos vocales no sabían leer, y recibí de ellos un oficio, plagado de faltas de ortografía, en que se me conminaba á borrar letreros y enseñar Catecismo. El cura se llevaba los niños á la iglesia los jueves y domingos por la tarde y les enseñaba la doctrina mecánicamente, canturreando todos á la vez... «El cuarto, honrar padre y madre... el quinto, no matar... el sexto...» Desde la escuela abandonada, solitaria, llorando de rabia, oía yo el estúpido canturreo de los niños que se preguntaban á sí mismos: «Decid niño ¿cómo os llamáis?» Y se respondían todos á la vez, sin saber lo que decían: Pedro, Juan Francisco, etc... como me pusieron en la fe del bautismo...» Y luego: «¿Qué quiere decir cristiano?» ¡Oh! cómo hubie-

ra llegado yo á explicar esta palabra á mis alumnos. Pero el cura no les explicaba nada. Verdad es que él tampoco sabía lo que quiere decir cristiano. Aquello era infame. Las flores que nacían en mi jardín holladas, pateadas de aquel modo!... Me quejé á la Junta provincial; ésta, formada por un canónigo, unos diputaditos provinciales y un cacique, mandó incoar expediente, en el que declararon el cura y el alcalde y la Junta provincial, todos contra mí, y la Junta provincial me reexpidió sus injurias, recordándome mi deber y sometiéndome maniatado al cura y al alcalde y á los vocales analfabetos. Desde entonces, ¡cuántas amarguras, que brutales humillaciones, qué burla constante de mi persona y de mi misión! En mi escuela se canturrea ya también, se canturrea todo, y los niños expresan el mismo sentimiento cuando gritan: «... dieciséis, diecisiete, dieciocho...» que cuando dicen á voces: «... que estás en los cielos, santificado...» El alcalde no me paga, el cura me convierte en sacristán cuando le place, los vocales de la Junta me obligan á llevarles las cuentas de su carbonería, su zapatería ó su tienda de comestibles; los padres me desprecian, los chicos me odian y pasan ya de quince ó veinte las pedradas suyas que han acertado con mi cuerpo. Y yo, perdida mi dignidad, envilecido en mi pobreza, sin protección arriba y sin sosten abajo, viéndome esclavo de dos Juntas á quienes molesto con mis reclamaciones, de un inspector á quien doy de comer mal y llevo á dormir á la posada cuando gira su visita, de un alcalde y de un cura que me aborrecen, me embrutezco y encanallo sin esperanza alguna de redención.

No soy un caso aislado. Soy un tipo de nuestra sociedad; soy el maestro del pueblo; el maestro de aldea de toda España, el maestro en cuyas manos únicamente está la redención de la patria.

Y despues de este relato, comprenderá usted, señor Mir y Mir, el grandísimo gozo con que he leído su folleto. Quiero contribuir al sostenimiento de esa escuela de educación integral, y quisiera que esos admirables obreros de Gijón, que combaten las corridas de toros, y esos otros malagueños que proyectan una liga contra el uso de la navaja, y cuantos revolucionarios existan en España, emprendieran campaña semejante á la que ustedes emprenden.

Frente al militarismo, al clericalismo y al industrialismo; frente al poder público, á la aristocracia egoísta y á la clase media indiferente, el pueblo español debe lanzar un grito de guerra: «¡Escuelas! ¡escuelas! ¡escuelas!»

Ellas nos llevarán á la revolución.  
De usted servidor incondicional.

Un maestro de aldea.  
POR LA COPIA,  
DIONISIO PÉREZ.  
(Vida Nueva).

**Anuncios**

ADMINISTRACIÓN:  
calle Nueva n.º 25  
IMPRENTA: Calle de San José 69

SE ADMITEN  
toda clase de trabajos tipográficos  
y de encuadernación.

**La Eléctrica Mahonesa**

Con arreglo á lo establecido en el art.º 22 de la escritura social, la Junta Inspectora ha acordado convocar á los Sres. accionistas á Junta General extraordinaria para el día 15 de Noviembre próximo á las 9 de la noche en la casa calle de Isabel II número 58, domicilio del infrascrito Gerente, al objeto de resolver lo conveniente para la futura marcha social.

Para tener derecho de asistencia deberán los Sres. accionistas depositar sus respectivas acciones en el domicilio expresado por lo menos dos días antes de la celebración de la junta.  
Mahón 31 de Octubre de 1899.—P. A. de la J.—Francisco F. Andreu.

**La Maquinista Naval**

SOCIEDAD ANÓNIMA  
La Junta General ordinaria cele-

brada el día 30 de Octubre último, acordó el reparto de un dividendo activo, á los señores accionistas á cambio del cupón n.º 4 de las acciones de esta Sociedad.

El pago del mismo se efectuará en el Banco de Mahón los días y horas laborables del 6 al 20 del actual; y á partir de la última fecha, en las oficinas de esta Sociedad.

Mahón 3º Noviembre de 1899.—Por «La Maquinista Naval».—El Subdirector.—Francisco Ruiz.  
3-4-6 8-9-11 14 18

**Centro Ciclista Mahonés**

La comisión organizadora de esta sociedad en proyecto, convoca á una reunión para el Domingo próximo 5 actual, á las 3 de su tarde en los altos de la casa n.º 63 de la Plaza de la Esplanada, con objeto de tratar de la aprobación de un Reglamento y constituir definitivamente la Sociedad.

Mahón 3 Noviembre 1899.—P. A. de la Junta Organizadora.—El Secretario, A. M. Tuduri.

**Teatro Principal**

Gran Compañía de Verso y Zarzuela  
DIRIGIDA POR LOS PRIMEROS ACTORES  
Sres. Martínez y Gonzalez  
Función para el domingo  
5 Noviembre 1899

1.º Sinfonía.  
2.º Estreno del melodrama en seis actos de D. Luis Megía Escasy

El Sepulturero del Cementerio de San Nicolás

3.º La bonita zarzuela en un acto Niña Pancha  
Intermedios por la orquesta.  
A las 8 y media.  
Precios los de costumbre.  
\* \* \*

**Casino Unión Republicana**  
Inauguración de la temporada

Compañía del Teatro Principal  
Función para el sábado 4 del corriente  
El hermoso drama en 5 actos del gran Dumas.  
Demi-Monde  
en el que tanto se distingue la notable artista Sra. Garrigós.  
Intermedios por la orquesta  
A las 9 en punto.

**GUITARRAS PARA SEÑORA**

Métodos para el estudio de dicho instrumento.  
Piezas para piano á Pesetas 0'25, 0'40, 0'60 y 0'70.  
Bicicletas sistema «Peugeot»  
Calle de Gracia 80.